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ATA DA TRIGÉSIMA REUNIÃO DA ASSEMBLEIA DO DEPARTAMENTO DE 1 

DIREITO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE LAVRAS. No vigésimo oitavo dia do 2 

mês de junho de dois mil e dezessete, às quatorze horas e três minutos, na Sala de Aula do 3 

Departamento de Direito, sob presidência da professora Isabela Dias Neves, reuniram-se os 4 

membros da Assembleia do Departamento de Direito da Universidade Federal de Lavras. 5 

Presentes: Luciana Fernandes Berlini, Juraciara Vieira Cardoso, Gustavo Pereira Leite 6 

Ribeiro, Vinícius Nascimento Cerqueira, Gustavo Seferian Scheffer Machado, Isabela Dias 7 

Neves, Leonardo Gomes Penteado Rosa, David Francisco Lopes Gomes (até às 16hs02min), 8 

Pedro Ivo Ribeiro (até às 15hs) e Fellipe Guerra David Reis (a partir das 15hs e 21 min). 9 

Presentes, ainda, os representantes técnico-administrativos Mateus Silva do Nascimento e 10 

Paulo do Nascimento, e a discente Marina Pierangelli Murilha, bem como o professor Rafael 11 

de Deus Garcia e as professoras Bruna Bataglia e Ana Luiza Campos (substitutas). Ausentes 12 

com justificativa: Daniel Teixeira Silva, Fernando Nogueira Martins Jr., Gabriela Cristina 13 

Braga Navarro, Bruno Henrique Gonçalves, Daniela Olímpio de Oliveira e  Fernanda Gomes 14 

e Souza Borges. Pauta: 1) Identificação e mapeamento das atividades do corpo docente da 15 

UFLA: iniciativas para o aprimoramento dos processos de gestão; 2) Reestruturação 16 

organizacional da UFLA. Pauta: 1) Identificação e mapeamento das atividades do corpo 17 

docente da UFLA: iniciativas para o aprimoramento dos processos de gestão; Ricardo 18 

Augusto de Araújo Teixeira: documento foi abreviado para retirar os elementos cuja inclusão 19 

já foi anunciada  para a próxima quantificação. Quanto às atividades de núcleos de pesquisa, 20 

o coordenador emitiria certificado. Gustavo Seferian Scheffer Machado: importância de 21 

termos contato com discriminação das nossas atividades individuais. Sugestão de que 22 

documento seja mais completo. Alterações foram dadas como possíveis, e não certas; 23 

historicamente, promessas feitas nesta mesma sala por vezes não são acolhidas. Daí 24 

importância de, portanto, fazer incluir capítulos de livro, modificação do nome "hora-25 

equivalente" etc. Leonardo Gomes Penteado Rosa: menção aos itens elencados pelo 26 
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representante da reitoria como parte das mudanças durante a reunião. Thaís Tenório Sêco: 27 

importância de fazer constar no relatório da Comissão do DIR tema dos afastamentos. 28 

Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: questão resolvida pela unificação dos dados do 29 

professor substituto com o professor substituído. Isabela Dias Neves: a chefia recebeu as 30 

informações individuais e as passará aos docentes.  Thaís Tenório Sêco: quantificação pela 31 

reitoria, apesar de boa proposta pela transparência que promove, levará a contradições na 32 

administração, com desestímulos em casos onde deveria haver estímulos. Ricardo Augusto 33 

de Araújo Teixeira: relatório é neutro, e a questão é como responder a ele. Thaís Tenório 34 

Sêco: critérios são direcionados à conclusão e não reflete a realidade. Pedro Ivo Ribeiro: 35 

Supervisões de TCC, estágio, atividades complementares etc. - curso tem atividades 36 

administrativas que precisam ser incorporadas. No relatório, tema sobre tempo de preparo de 37 

aula: talvez o ideal seja concentrar em demandas mais fortes. Gustavo Seferian Scheffer 38 

Machado: falas de Thaís Tenório Sêco e Pedro Ivo Ribeiro refletem impossibilidade de 39 

quantificar atividades dadas multiplicidades de realidade. Sindicato da classe docente propôs 40 

diretrizes de quantificação que gerem igualdade de trabalho, e não mecanismos punitivos e 41 

de coação. Este deve ser o espírito, que é coletivo, e não de quantificação individual. Thaís 42 

Tenório Sêco: falando de si, afirmou que a quantificação realizada pela Comissão designada 43 

pela reitoria caracterizou assédio moral, apesar da transparência dos critérios. Gustavo 44 

Seferian Scheffer Machado: baliza de monetização de origem privada, que varia de local para 45 

local (em MG é 20%, 35% em PUC-SP, 5% no estado de SP). Índice de 20% adotado é 46 

especulativo e muito inferior à realidade; proposta de 50% a 100% a mais. Ricardo Augusto 47 

de Araújo Teixeira: 20% são 12 minutos por hora, o que é muito pouco; sugestão do 48 

professor Volpato indicaria que STF reconheceu 33% a cada hora. Gustavo Seferian Scheffer 49 

Machado: NPJ tem atribuições no mesmo horário, o que exigiria que não se contassem em 50 

dobro, para que não houvesse distorções. Gustavo Leite Ribeiro: importância para carga 51 

horária dos alunos. Pedro Ivo Ribeiro: supervisores de TCC, atividade complementar etc. 52 
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como atividade administrativa. Gustavo Leite Ribeiro: isso diminuiria contabilidade. Pedro 53 

Ivo Ribeiro: aí demanda-se quantificação de horas efetivas. Ricardo Augusto de Araújo 54 

Teixeira: concorda com Pedro Ivo Ribeiro, mas acha que dificilmente demanda será acolhida.  55 

Gustavo Leite Ribeiro: atividade como aula de graduação tem muito peso. Leonardo Gomes 56 

Penteado Rosa: questão dos eventuais prejuízos ao departamento da quantificação integral a 57 

cada autor de trabalho em co-autoria. Isabela Dias Neves: importância de pontuação para 58 

atividades de editoria de revistas e de pareceres sobre artigos. Gustavo Seferian Scheffer 59 

Machado: encaminhamento de supressão do item 1 do relatório. Nove votos a favor, um 60 

contrário e cinco abstenções.  Medida aprovada por maioria. Pedro Ivo Ribeiro: supervisores 61 

TCC, atividades complementares e NPJ como atividade administrativa. Seis votos favoráveis, 62 

um voto contrário e sete abstenções. Medida aprovada por maioria.  Gustavo Leite Ribeiro: 63 

inclusão das editorias de revista, pareceristas de revistas etc. conforme informação disponível 64 

no RAD (proposta de Gustavo Leite Ribeiro e Ricardo Augusto de Araújo Teixeira).  Dez 65 

votos a favor e nenhum contra. Quatro abstenções. Encaminhamento aprovado por maioria. 66 

Gustavo Leite Ribeiro: pontuação conforme tipo da revista (B1, A2 etc.). Thaís Sêco: 10 ou 67 

20% da publicação do artigo por artigo revisado.  Pedro Ivo Ribeiro deixou a assembleia às 68 

15hs para reunião. Gustavo Seferian Scheffer Machado: encaminhamento de pontuação, a 69 

cada parecer, de 30% da pontuação de publicação de artigo na mesma revista. 8 votos 70 

favoráveis, nenhum voto contrário, três abstenções. Medida aprovada por maioria.  Leonardo 71 

Gomes Penteado Rosa e Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: editor deve receber 500% da 72 

pontuação de publicação de artigo na respectiva revista. 9 votos a favor, nenhum contra e 73 

quatro abstenções. Medida aprovada por maioria. Thaís Tenório Sêco: oficinas, capítulos de 74 

livros e distorção gerada por afastamentos a qualquer título devem ser corrigidos. Seis votos 75 

favoráveis, dois contrários e cinco abstenções.  Medida aprovada por maioria. 2. Ponto 2 da 76 

pauta: 2) Reestruturação organizacional da UFLA. Isabela Dias Neves: conforme 77 

deliberação da Assembleia Departamental, foi enviado ao professor Nazareno, presidente da 78 



 

 

 

  

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE LAVRAS 

DEPARTAMENTO DE DIREITO 

 

Comissão, pedindo extensão do prazo. Resposta recebida foi de que prazo provavelmente não 79 

seria estendido porque poderia haver manifestação da mesma enquanto membro do CUNI. 80 

Em reunião realizada no CUNI, um conselheiro pediu maior prazo e três audiências públicas 81 

em dias distintos para tratar sobre a temática; O CUNI estendeu prazo para terça-feira, dia 04 82 

de julho de 2017. Juraciara Vieira Cardoso: dúvidas sobre união do DIR com o DAE. Isabela 83 

Dias Neves prestou esclarecimentos de que foi procurada pelo Chefe do DAE para verificar 84 

interesse de o DIR se unir ao DAE apenas. Tal tema foi discutido na Assembleia passada e 85 

não houve interesse de ninguém em compor comissão específica que trataria sobre o tema. 86 

Ademais, houve restrições da maioria dos membros quanto a união do DIR apenas ao DAE. 87 

Gustavo Seferian Scheffer Machado: desafios do DIR mais próximos ao DCH do que o DAE. 88 

Leonardo Gomes Penteado Rosa: técnicos têm dúvidas sobre local onde trabalharão após a 89 

reestruturação. Paulo Henrique Nascimento: há dúvidas. Gustavo Leite Ribeiro: o que não há 90 

resposta é sobre se transferência de atribuições gerará transferência de pessoal. Paulo 91 

Nascimento: haverá Assembleia, onde, espera-se, mais informações serão oferecidas pela 92 

direção. Gustavo Leite Ribeiro: há notícia sobre possibilidade de divisão de departamentos 93 

para que, na composição das faculdades, tenha dois em vez de um voto? Isabela Dias Neves: 94 

não há conhecimento. Proposta de manutenção das Assembleias Departamentais. Thaís 95 

Tenório Sêco: descrição da organização da UFJF. Presente, a partir das 15hs21 minutos, o 96 

professor Fellipe David Guerra Reis. Gustavo Seferian Scheffer Machado: contexto político 97 

nacional de reestruturação administrativa. Dúvida sobre representação na Congregação. 98 

Gustavo Leite Ribeiro: representação por curso de graduação ou pós e por classe de docentes.  99 

Thaís Tenório Sêco: dificuldade de discutir proposta no contexto. Isabela Dias Neves: 100 

conselheiros do CUNI receberão proposta após recolhimento das sugestões, e terão 20 dias 101 

para manifestação. Fellipe David Guerra Reis: medida já será aprovada após os 20 dias? 102 

Isabela Dias Neves: medida deve ser apreciada pelo CUNI até o fim do ano. Thais Tenório 103 

Sêco: preocupação com falta de representação na Congregação. Juraciara Vieira Cardoso: 104 
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temor em geral quanto ao desenvolvimento dos cursos recentes. Vinícius Nascimento 105 

Cerqueira: manifestação neste teor pode gerar atrito. Gustavo Seferian Scheffer Machado: 106 

ausente proposta, esta manifestação não serve propósito político nem administrativo.  107 

Leonardo Gomes Penteado Rosa: representação por área (direito, administração, letras, 108 

filosofia, educação). Marina Pierangelli Murilha e Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: 109 

representação por departamento. Marina Pierangelli Murilha: preocupação com 110 

inviabilização das representações discentes. Gustavo Leite Ribeiro e Ricardo Augusto de 111 

Araújo Teixeira: regra fixa é que 70% dos membros docentes. Ricardo Augusto de Araújo 112 

Teixeira: e faculdade sem CD, com FG? Gustavo Leite Ribeiro: não é possível, pois ideia é 113 

descentralizar ordenador de despesa, o que depende de CD. Fellipe David Guerra Reis: 114 

dúvida sobre despesas. Haverá incorporação de matriz orçamentária? Gustavo Leite Ribeiro: 115 

acha que dinheiro não será problema, pois há sobra. Fellipe David Guerra Reis: questões de 116 

almoxarifado e UFLA+. Gustavo Seferian Scheffer Machado: importância da solidariedade. 117 

Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: regra de valores mínimos dos orçamentais dos 118 

departamentos serão os atuais, geridos pela Assembleia. Encaminhamento de Leonardo 119 

Gomes Penteado Rosa: representação por departamento, e não por curso. Doze votos a favor, 120 

duas abstenções e nenhum contra. Medida aprovada. Encaminhamento de Ricardo Augusto 121 

de Araújo Teixeira: regra de valores mínimos dos orçamentais dos departamentos serão os 122 

atuais, geridos pela Assembleia. Onze votos favoráveis e três abstenções, sendo uma delas do 123 

professor Gustavo Seferian Scheffer Machado, pois, num cenário de crise, não é adequado 124 

restringir distribuição de verbas dada necessidade de redistribuição solidária de recursos. 125 

Medida aprovada. 3. Assuntos gerais. 1. Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: Conselho de 126 

Graduação pretende mudar hora-aula de 50 para 55 minutos, com duas semanas a menos no 127 

semestre letivo e aulas a iniciar às 18hs50min e a terminar às 22hs50min a partir de 2018.2. 128 

Gustavo Ribeiro: problema de alterar toda a sistemática para atender a demanda de um curso 129 

somente. Se a questão é essa, também temos que colocar nossas peculiaridades: temos, por 130 
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exemplo, a maior carga horária salvo medicina e medicina veterinária. Já havendo desgaste 131 

do trabalho noturno e necessidade de trabalho vespertino, devemos cogitar mudar o turno do 132 

curso. Ricardo Augusto de Araújo Teixeira:  pouquíssimos cursos têm folga na carga horária 133 

ofertada e, no nosso caso, isso exigirá realização de mais atividades vespertinas. 134 

Manifestação do DCE sobre estruturas da universidade, como RU, não aguentarem intervalo 135 

reduzido. Marina Pierangelli Murilha: prejuízo aos alunos que agora estudam e trabalham. 136 

Gustavo Leite Ribeiro: teremos prejuízo junto somente da medicina, pois diminuição da 137 

carga horária por crédito levará aumento das disciplinas na grade. David Francisco Lopes 138 

Gomes deixou a Assembleia Departamental às 16hs02min. Fellipe David Guerra Reis: relato 139 

sobre a situação de vagas na Universidade. Ricardo Augusto de Araújo Teixeira: perderemos 140 

74 horas, aparentemente. Discussão sobre perda de carga horária, a ser compensada por 141 

mudança na grade. Rafael De Deus Garcia: relato sobre mudança na faculdade de direito da 142 

UNB para diminuir número de disciplinas obrigatórias. Leonardo Gomes Penteado Rosa: 143 

carga horária pode ser ofertada por atividade distinta de atividade obrigatória. 2. Gustavo 144 

Seferian Scheffer Machado. Sobre o tema do desconto no salário secretária do DIR Joyce 145 

Vanuele, valor diminuirá de R$400 para R$330. Submeterá texto amanhã aos colegas. 3. 146 

Rafael de Deus Garcia. Informativo STF. Professor substituto: é constitucional período de 147 

quarentena de dois anos após fim de contrato. Com saída do professor David Francisco Lopes 148 

Gomes, será necessário professor para disciplinas. Docente foi aprovado no Concurso para 149 

professor efetivo e pleiteará o aproveitamento desta aprovação com a vaga do professor 150 

David Gomes, inclusive tendo o professor Rafael de Deus assumido carga horária que será 151 

deixada pelo professor David. Professor Rafael de Deus enviará aos colegas dossiê com suas 152 

qualificações para o cargo, pois trabalha como efetivo no curso, tendo projetos de fincar 153 

raízes no curso. Indagação sobre dificuldades que medida poderá enfrentar. Juraciara Vieira 154 

Cardoso: talvez não haja necessidade de mais um professor de teoria do direito, mas sim de 155 

direito constitucional. Fellipe David Guerra Reis: relato sobre questão ocorrida no 156 
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Departamento de Química, que pode trazer certa dificuldade. Rafael de Deus Garcia: trará 157 

dossiê para fundamentar pedido. Gustavo Seferian Scheffer Machado: vagas são do 158 

departamento, e não de áreas, e importância de manutenção de vagas no DIR. Fellipe Guerra 159 

David Reis: não há, de fato, áreas, mas há competências dos docentes; ademais, em razão de 160 

a saída do docente David Francisco ocorrer desde já,  haverá necessidade de professor 161 

substituto. Gustavo Seferian Scheffer Machado: e se professor Rafael de Deus Garcia 162 

assumir a carga horária? Fellipe Guerra David Reis: importância é não haver ociosidade da 163 

vaga para que não se crie impressão de que há disponibilidade de carga horária para assumir 164 

disciplinas. Gustavo Leite Ribeiro: relato sobre funcionamento das vagas atribuídas pela 165 

Comissão de Vagas; no caso, vaga é teoria do direito por definição da Comissão. Ademais, 166 

obstáculo é também regime de trabalho, pois regime do concurso do professor Rafael de 167 

Deus Garcia é 40 horas com DE e regime da vaga do professor David Francisco Lopes 168 

Gomes é de 40 horas sem DE. Professora Luciana Berlini: interesse por troca de área para 169 

assumir área de Direito Constitucional e Teoria da Constituição, mas retira pedido se isso 170 

trouxer óbice ao aproveitamento do professor Rafael de Deus Garcia. 4. Informes da chefia. 171 

Defesa do curso frente à Comissão de Ensino da OAB no ES pela professor Luciana 172 

Fernandes Berlini e Isabela Dias Neves. Parecer deve sair em 45 dias e curso foi bastante 173 

elogiado. Agradecimento ao professor Vinícius Cerqueira pela dedicação. Deu-se por 174 

encerrada a assembleia às dezesseis horas e quarenta e dois minutos. Eu, Leonardo Gomes 175 

Penteado Rosa, lavrei a presente ata, que após lida e aprovada, será assinada por mim e 176 

demais participantes.  177 


